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基礎忠恕

柬埔寨幹部聯合法會心得分享（下）
◎ 基礎忠恕柬埔寨資源共享小組提供

（接上期）

※ 瑞周全真單位天金道院 庭素金

法會的第一天，廖永康領導點傳

師慈悲解說法會的因由，讓後學知道：

能開這個法會，是因為有彌勒祖師的

大宏愿――將娑婆世界化為蓮花邦，

有師尊、師母二老大人，老前人、前

人、領導點傳師、點傳師們接續辦理，

才能讓大道普傳。

法會的目的，是為了讓柬埔寨的

幹部們能夠明白這寶貴的大道，然後

去度化自己的同胞，讓全柬埔寨的人

都跟我們一樣能夠修道。這一切都是

為了我們好，後學非常地感動，因為

從來還未見過這樣有慈悲心的人，真

是人間的菩薩！後學終於能看到真正

的菩薩了。

這兩天的法會，後學吸收了很多

的道理，讓後學知道做人要有規矩；

尤其我們是修道人，更要遵守佛規與

禮節，因為佛規禮節是一個天梯，也

是心性上的修持。透過課程，後學還

暸解很多做人的根本道理。

法會中的專題，後學都吸收到了。

後學最感動的是「修道心路歷程」，

蕭文賢講師講到，他的媽媽為了孩子
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們，犧牲了自己的生命，因此講師願

意吃素，來報答母親的恩德。講師還

講到「光目救母的故事」，因為光目

女發大宏愿，所以能救祂的母親，以

及很多的鬼魂脫離地獄之苦，自己後

來也修成為地藏王菩薩。這讓後學想

起了父母親和家人，後學雖然已經清

口茹素了，但家人們還未清口，如果

繼續下去，將來一定會往地獄去，現

在要救他們還來得及，所以後學要盡

心盡力地去成全他們一起來修辦，以

後就可以一起解脫，不用在人間受苦

了，也不必再受輪迴了。這是一件美

好的事！

老前人把大道從中國大陸傳到台

灣，犧牲奉獻又勞心勞力，離鄉背井，

飄洋過海，很辛苦地把大道弘揚起來；

今天點傳師、講師們學習老前人大德

的腳步，把大道從台灣傳到柬埔寨來。

後學聽到前輩們這樣的犧牲，非常地

感動，並立下志願：要學習前輩們的

精神，把大道傳遍柬埔寨各省份，讓

每一個人都有機會求道、修道，能一

起回到　老 的身旁。

※ 瑞周天惠單位天惠 堂 淨善

感謝　天恩師德，經過這次的幹

部法會，小後學學習了很多，也好感

動！為什麼要開幹部法會？是為了讓

所有幹部們學習自己去體悟及成長；

了解道的寶貴，了解為何前輩那麼苦

心地栽培我們。

如果「道」不是真的尊貴，誰想

離鄉背井去出國開荒，很辛勞地栽培

我們這些幹部呢？在自己的家裡享受

就可以了啊！

前賢們很希望藉由這次法會，讓

幹部們更加努力，度化所有的柬埔寨

人，也希望藉由這次法會，讓幹部們

了解度人、成全，與展現出「道」的

尊貴，都是要從自身做起。

在這次法會當中，小後學發現清

口茹素的道親滿多的，以前常懷疑：

是不是只有自己一個人清口茹素？

▲ 廖領導點傳師慈悲勉勵與會幹部。 ▲ 陳昭湘點傳師代表唸祈求文。
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其實不是！現在不是孤單一個人吃素

了，希望以後柬埔寨可以有更多的人

吃素，不要再跟動物結惡緣，讓世界

變成善良美好的世界；所以，我們有

很重大的使命，請大家把這份使命圓

滿完成，一起努力，不要放棄自己的

責任，要全體加油，突破困難！

※ 瑞周天惠單位天惠 堂 蓮芬

經過兩天的法會，後學感到：人

生來回都是空，我們有認識自己是誰

嗎？後學想要知道「道」是什麼？點

傳師及講師們說，「道」是把自己的

本份做好，孝順父母、友愛兄弟，把

五倫八德做好。這些以前後學都不太

知道，經過每一次的法會、每一次聽

道理，才發現自己都還做不到；還好

後學很幸運能夠遇到貴人，引導後學

到 堂求道，感謝　天恩師德，感謝

後學的爸爸、媽媽，也感謝點傳師的

慈悲栽培，感謝所有的人，以及在後

學身邊的一切。

※ 啟化單位啟化講堂 張啟彰

參加今年的幹部聯合法會，後學

聽到很多有意義的道義課程，讓後學

明白道理，了解自己的責任與使命。

點傳師們很看重每位幹部，百忙之中

撥空前來，有的不顧自己身體的不適，

仍然克服萬難，前來護持法會，讓後

學很感動。也感謝廚房無畏施，每餐

都色香味俱全，藉以鼓勵我們吃素。

後學非常高興看到每間 堂都有很多

學生來參加法會，雖然有些前賢身體

不舒服，但是仍發心來參加，因為他

們知道參加法會很殊勝，可以讓祖先

同沾光，這點非常重要。

法會有分組研討時間，由講師帶

領我們一起討論：如何克服修道障礙

和立愿了愿。這次法會很殊勝，讓每

位幹部清楚了解修辦道的重要與效法

▲ 蔡錦麗點傳師介紹柬埔寨各單位開荒
講師群。

▲ 互動討論，分享心得。
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仙佛的慈悲心，以及前人輩、點傳師

們，及講師們的開荒精神。

後學已清口，立愿學習修內德、

行外功，期許自己成為一位有用的人，

願意接受每個使命與責任，堅持到底

不放棄，因為後學要報答　天恩師德、

各位點傳師及各位講師，後學願將自

己的生命奉獻給道與眾生。

法會第一天晚上，回到家已經 9

點多了，後學看到一堆碗未洗，就隨

手洗一洗，卻不小心踢到地上的玻璃，

腳拇指流了好多血；後來感覺整隻腳

都在痛，於是照相Line給高靖媚講師，

告知講師：不確定明早能不能去法會。

之後就抱著不安的心上床睡覺。直到

清晨，耳邊聽到一位長者的聲音（不

知道是誰），告訴後學：「你一定要

去法會～你一定要去法會～（音調有

拜託的感覺）」後學馬上驚醒，速速

盥洗，直奔 堂；真是太感謝　天恩

師德，讓後學能順利全程參與法會。

※ 啟化單位啟化講堂 張啟文

有機會參加兩天的法會，明白道

理，後學感覺很有福報！

「佛規禮節」課程，讓後學學習

到在每個地方都要有規矩，不論是在

家裡、在學校、在 堂，都要有禮儀；

在 堂有很多佛規禮節，我們一定要

學會。還要學習仙佛的行為、慈悲心

及修道的精神。

「持齋的意義」課程，讓後學知

道吃素是修心、修身、修口；修道就

是不吃眾生肉；修道要有信心，將來

才會成功。活佛老師慈訓：「修道第

一步要修心也要修口」，後學於法會

中立愿長期吃素，期許自己有一天能

順利清口當愿。

「如何克服修道障礙」課程，提

示我們在修辦的過程中，一定會有考

驗，我們不可以放棄；如果我們放棄

了，就成不了佛了。仙佛慈訓：「每

個障礙，眾生都可以過關，只要有信

心與勇敢，就可以克服一切障礙。」

後學非常非常感恩各位點傳師及

講師，讓後學能求道、修道以改變命

運，感謝您們。▲ 兩天法會的餐點，感恩無畏施無為奉獻。
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※ 益新單位 古儀穎

後學第一次參與國外道務，至柬

國期間，適逢幹部聯合法會，有幸參

與其中。但後學既不是籌備與執行方，

又非柬國常駐之駐壇人員，且非柬國

當地學員，充其量只是個機動人員，

或可稱為「旁觀者」的身分。所以後

學的心得必然片面且個人。

此次法會，於慈興 堂舉辦，為

期兩天，參與的單位有瑞周全真單位

（明德 堂與天金道院）、先天單位

（金邊堂）、啟化單位（金邊啟化堂、

天籃 堂）、瑞周天曉單位（天密

堂、慈興 堂、天暘 堂）、瑞周天

惠單位（天惠堂）、瑞周天達單位（金

邊天達堂）、益新單位（天一 堂）

等，人數 500員。縱然慈興 堂場地

頗大，但要同時容納 500名成員，座

位安排已是不易，況且還要因應一日

三次的獻香，將座椅收起，改換成拜

墊，就成了執行方的一大考驗。

大概是因為法會的促成不易，為

了讓學員快速學習，此次流程十分緊

湊；二天活動，共有 7個專題課程、

8次道寄韻律，晚會仍然是精彩焦點，

分組討論也沒有捨棄，顛覆後學過去的

活動認知！如此密集緊湊的活動流程，

執行方須要有非常強大的掌控能力！

二天法會順利結束，除了感謝　

天恩師德與各方配合，不得不感佩蔡

錦麗點傳師及慈興 堂的講師、前賢

們；而伙食方面，更是動員二、三十

位台灣的前賢，前來烹煮二天共 6餐，

供 500眾食用。

此次法會令後學印象深刻的，還

有二位柬國講師講述專題，後學儘管

聽不懂柬國語，但講師們風釆飛揚，

與學員互動熱烈，令後學佩服。而晚

會中各單位的精彩表演，或歌唱、或

動唱、或手語歌，當地幹部的青春與

活力，不禁令後學懷念過去辦活動的

時光！看到這許許多多、充滿活力的

▲ 陳立家點傳師慈悲講述「一貫道宗旨」。 ▲ 蕭文賢講師（右）分享「修道心路歷程」。
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年輕人在道場學習與付出，更是感佩

離鄉來此開荒的前賢們，在人生地不

熟、語言不通的環境下，能夠帶領出

如此多的後學，實在是不容易的事！

最為重頭戲的部份是，第二天下

午的發愿、立愿。午餐後的小組討論

時間，先發愿力卡給所有成員，透過

駐壇講師的解說、引導，讓學員對未

來的修辦有所期許展望，再透過佛前

表露，祈請仙佛相助，並請點傳師們

及駐壇講師們賜予平安水。整個過程

在蔡錦麗點傳師親自主持下莊重而肅

穆，凝聚了在場人員的向道之心。

關於此次法會，令後學產生一些

其它的想法，或可說是疑問，在此一

併提出：整場法會下來，在強調祖師

鴻慈、大道寶貴，前賢大德們偉大之

時，令後學覺得似乎太過悲情，比較

像是父母親不斷地跟孩子說：「你看

我們為了你付出這麼多，所以你應該

如何如何……。」大概是後學性格上

的反逆，對於此類說教，是不受用的。

後學的過往經驗告訴後學，內在動

力的生發，來自於走自己的路，基於

性善說、自性本俱足論，依從內在的

聲音，自不會走錯路。而如何撇開制

式論說，引導成員內觀自省，後學以

為這是目前道場上較為缺乏的一個區

塊。當然，以上都僅僅是後學井蛙之

見，畢竟後學參與得少，見過、知道

的層面也少，還請諸多前賢予以指教。

（全文完）

▲ 各單位幹部輪流呈現精采表演。


